

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 149 (2004)
Heft: 9: Spécial "90 ans des Forces Aériennes suisses"

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

SOMMAIRE

Septembre 2004

	Pages
Editorial	
■ Des pilotes plus jeunes que leurs machines?	3
FA-90 ans	
■ Einsatz – alles hat sich danach zu richten	7
■ Acquérir des avions au compte-gouttes?	11
■ 1912-1913: La RMS s'engage dans l'aviation!	13
■ Le projet de dirigeable militaire suisse	19
■ Le 4 septembre 2001: premier vol militaire suisse	21
■ La défense de l'espace aérien suisse 1939-1945	23
■ Petite histoire des «Gunships»	29
■ «Spitfire» contre «BF-109»	34
■ La défense sol air refait ses calculs	40
■ Le patrimoine aéronautique suisse	43
■ Technologie aérospatiale	46
■ L'hélicoptère armé à la recherche d'une doctrine (1945-2005)	48
Comptes rendus sur l'aéronautique militaire	53
Nécrologie	
■ Le cdt C Roger Mabillard	55
Nouvelles brèves	57
SSO: comité central	I-III
RMS-Défense Vaud	IV-V

Des pilotes plus jeunes que leurs machines?

En 2004, les Forces aériennes suisses fêtent leur 90^e anniversaire. La patrouille suisse, créée pour l'Exposition nationale de 1964, souffle quant à elle ses 40 bougies; et le Team PC-7 ses 15 ans d'existence. Souhaitons à leurs membres un beau et bon spectacle à Payerne les 4 et 5 septembre. Et souhaitons-nous au passage – contexte politique et économies obligent – de pouvoir continuer à nous émerveiller longtemps encore devant leurs démonstrations.

■ Mai EMG Alexandre Vautravers

Dans cette année jubilaire, profitons de lutter au passage contre la généralisation d'une certaine myopie de bon aloi...

En 1911, la création d'une aviation militaire est l'objet de nombreuses discussions publiques et politiques. Le gouvernement refusant d'augmenter le budget de la défense, c'est une initiative privée de la Société suisse des officiers – et de son organe de presse, la *Revue militaire suisse* – qui crée un fonds pour l'aviation.

La troupe d'aviation est créée dans l'urgence en 1914. Durant la Première Guerre mondiale, elle est peu sollicitée – même lors des manœuvres des grandes unités –, parfois critiquée et souvent incomprise. L'entre-deux-guerres est pour elle, malgré la baisse brutale des crédits militaires, une aubaine. Il est en effet possible d'acheter de nombreux appareils dans les surplus des belligérants. Des ingénieurs étrangers – Dewoitine, Birkigt – s'établissent en Suisse, amenant avec eux la construction métallique et le moteur-canon.

En 1936, les appareils obsolètes doivent être remplacés aussi rapidement que possible. Tous les moyens sont bons: développement indigène, fabrication sous licence et achat à l'étranger. La DCA est créée de toute pièce la même année. Pour survivre, l'aviation se disperse et s'enterre dans des cavernes. Il faut un emprunt national et cinq années d'efforts pour constituer une force cohérente et efficace. Ceux qui prétendent aujourd'hui que l'armée suisse ne s'est pas battue, ou n'était pas capable de se défendre en 1940, ne pensent peut-être qu'en deux dimensions...

D'une structure bataillonnaire en 1914, les troupes d'aviation et de DCA forment en 1936 une structure divisionnaire, pour devenir un corps d'armée en 1962 et les Forces aériennes aujourd'hui. Cela sans jamais en avoir les effectifs, ce qui leur vaut sans doute son lot de jalouses et de mésententes.

Malgré des performances techniques souvent supérieures, l'aviation suisse renonce aux chasseurs à piston en 1946 pour entrer résolument dans l'ère du «jet». Les liens avec la Suède